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杭州新闻·时政

下午三点半，小学生放

学早、家长接送难，这道“三

点半难题”，是很多家长心中

的焦虑。

为破解“三点半难题”，

浙 江 一 直 在 努 力 探 索 。

2018 年 12 月，我省率先在

全国省级层面出台了《关于

进一步规范小学放学后校内

托管服务工作的实施意见》，

更是力度空前。

“我对接孩子放学这事

的感受，从‘心酸’‘心累’到

‘心安’。”海宁的学生家长樊

海雄算起了“三笔账”——孩

子安全账、家庭和谐账、经济

支出账，他为校内托管服务

点了大大的赞。

政策有了，各地落地情

况如何？如何提高服务质

量、丰富活动内容？如何激

发教师参与积极性？⋯⋯过

去三个多月时间，省政协教

科卫体委赴多地深入调研。

7 月 30 日省政协举行的“加

强小学放学后校内托管”民

生协商论坛上，这些大家关

心的问题，省政协委员和界

别群众代表帮你问了。

小学生放学早、家长接送难，这件“小事”上了省政协民生协商论坛——

破解三点半难题
让家长从“心酸”到“心安”
省财政厅回应：支持参加托管服务的教师取得合理报酬
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“叔叔阿姨好！”在民生协商论坛发言席

后排，探出了个小脑袋，稚嫩的声音吸引了在

场所有人的目光。这个戴着红领巾、扎着马

尾辫的小姑娘叫甘韵涵，是杭州西湖区保俶

塔申花实验学校三年级小学生，也是此次参

加论坛年龄最小的代表之一。

对于“放学后校内托管”的话题，她的

感受更为真切。“我参加了晚托班，特别喜

欢制作 3D 眼镜的科学实验。老师教我们

用纸板画成眼镜，剪下来，把 3D 镜片装上，

然后带我们看电影，里面有立体感，很好玩

⋯⋯”

甘韵涵小朋友的讲述，引起了到会听取

意见的副省长成岳冲的关注，他接连问了几

个问题。

“你家离学校远么？”

“不远。”

“你一个人敢回去吗？”

“我觉得可以。爸爸妈妈工作很忙，但又

不放心，就上了晚托班。”

“你们是一个班级、一个年级，还是多个

年级在一起？”

“一个年级。”

⋯⋯

甘韵涵小朋友落落大方的回答，赢得了

现场一阵掌声。

“好，下面请另一位小朋友来说说。”主持

人省政协主席葛慧君说。

“我是杭州西湖区三墩小学二年级学生，

我听参加晚托班的同学说，可以学做实验、做

游戏，还可以踢足球。我也很想上晚托班。”

胡宇涵羡慕地说。

“你最喜欢什么课？你怎么没有报晚托

班呢？”葛慧君问。

“我最喜欢打篮球。我妈妈是我们学校

的老师，下了课我就待在她办公室，她今天也

来了，就在这！”胡宇涵说着就指了指他的妈

妈。

小朋友可爱的话语把大家都逗乐了。

两位小朋友的心里话，引发了与会人员的思

考。

「对话」
两位省领导和两位小学生

「「对话对话」」
两位省领导和两位小学生

4 月以来，省政协部分委员和专家，先后

赴杭州、嘉兴、绍兴、丽水等地开展“小学放学

后校内托管服务”调研，听取各方意见建议。

从调研来看，截至 6 月底，全省已有 83

个县（市、区）推开小学放学托管服务，有

2428所小学实施托管，占全省非寄宿制小学

（包 括 非 寄 宿 制 九 年 一 贯 学 校）总 数 的

74.09%。有的县（市、区）实现了所有小学校

内托管服务全覆盖。但目前还存在工作推进

不平衡、不同群体在认识上还有偏差、保障措

施不到位、服务质量有待提高等问题。

为了参加这次民生协商论坛，省政协委

员陈洪春把桐庐的 22 所农村小学校长挨个

联系了一遍，发现农村地区对“小学放学后校

内托管服务”需求也非常大。省政协委员沈

清接受记者采访时表示，这个政策很人性化，

各地各校托管服务时间普遍在 2 小时左右，

托管时间与家长接送基本实现无缝对接。

会上，省政协委员卢真金也一针见血地

指出托管存在的个别现象，“政府和民办机构

很主动，学校和教师还比较被动。主要体现

在，校内托管服务的制度还不够完善，教师参

与托管服务的积极性不够高。”

“低年级教师是承担校内托管的‘主力

军’，但他们大多是女性，参加轮班和照顾家庭

之间存在较大矛盾。”省政协委员颜瑶卿说。

界别群众代表纪驭亚也在调研中发现，

有部分学校的教职员工平均每周参加学后托

管三次，最多的每周五次，增加了教师负担。

省政协教科卫体委的调研显示，各地教

师参与托管服务工作量多少不一，普遍的是

每位教师每周参加 1-2 次。多的如平阳、永

嘉，平均每人每周达3.8次，负担较重。

如何激发教师参与托管服务的积极性？

省政协委员徐美珍建议，浙江可参照福建的

做法，学校老师参与学后托管的工作津贴不

纳入绩效工资总额，提高教师的待遇，充分调

动教师的积极性。

省政协应用型智库成员侯公林教授不无担

忧地说，“托管服务，不应该都交给教育部门承

担，否则教育部门压给学校，学校压给教师，让教

师8小时工作时间外额外提供托管服务，教师负

担很重，可能引起公立学校优秀教师的流失。”

他建议，统筹民政、妇联等部门以及社会

各种有效资源共同参与托管服务。

「热议」
托管服务需要各方共同关心

「「热议热议」」
托管服务需要各方共同关心

甘韵涵爸爸甘先生告诉钱江晚报记者，

他和爱人平时工作较忙，以往接送孩子的事

都交给了老人，后来老人也有自己的安排，

“三点半难题”就一直困扰着他。从学校了解

到，针对接送困难的情况，可以参加“小学放

学后校内托管服务”。名额有限，设有一定门

槛。“我们家的情况符合要求，在三年级的时

候，报了学校‘晚托班’。”甘先生说，自从孩子

上了学校“晚托班”之后，不仅解放了家长，孩

子也很开心，学校老师会给他们准备丰富多

彩的活动。

甘韵涵学校的老师杨悦告诉记者，她

是一年级托班的班主任，“一年级有 5 个

班，最后参加‘晚托班’的孩子有 30 个，刚

好一个班。” 杨悦说，从她了解的情况来

看，家长对小学放学后校内托管服务的刚

需很大。

“周一到周五，有 3 至 5 个年轻教师值

班，每天都会给他们准备不同的课外活动，像

教他们种菜、手绘等，孩子们比较喜欢。”杨悦

说。

如何激发教师的积极性？省财政厅和省

人力社保厅的相关负责人积极回应。

财政厅相关负责人表示，“支持参加托管

服务的教师取得合理的报酬，这个态度是明

确的。但小学放学后校内托管是具有公益

性、非普遍性的托管服务，托管成本要建立合

理分担机制，由于县域之间的不平衡，具体实

施由县级教育财政部门共同负责，并由实施

学校加强经费管理。托管学校要用好相关政

策。”

省人力社保厅相关负责人回应，《关于进

一步规范小学放学后校内托管服务工作的实

施意见》中已经明确：各地人力社保、财政部

门对参与托管服务的学校要适当增加绩效工

资总量。

“其中，核增绩效工资总量和不纳入绩效

工资总量表述不同，但实质是一样的，都是在

正常的总量外，单独给教师参与托管服务工

作发放劳务报酬，并给予适当倾斜。在核增

学校绩效工资总量时，考虑到各地开展托管

服务的收费差异、教师的收入水平不同、具体

的管理办法不同等，具体由各地人力社保、财

政、教育部门制定操作细则。”该负责人补充

道。

「「回应回应」」
如何激发教师的积极性

小学生对话省领导。


